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排球人生，家庭串連

文：王麗娟

圖：李慧臻

肚皮傳說！

感謝黃種智學長，快速邀集了交大排球

隊友及林文忠教練，接受交大友聲採訪。話

匣子剛打開，就有人跟我們介紹：肚皮傳

說！

「交大體育館還沒正式啟用的時候，那時

候阿肥(高溫章)在練那個魚躍動作，一個起

躍，說時遲那時快，地板上一根突起的木

椿，準確地插到他的肚子」，又有人接話

說，「那是他阿肥啦！換做是別人的話，可

能就插到胃了。」

只見高溫章學長笑瞇瞇地，任由眾人說

著他的肚皮。林文忠教練說話了，「那時候

我們把它拉出來，還有一部份在裡面...事後

再把它合回去，發現少了一段，不曉得是留

在他肚子裡，還是到哪裡去了，到現在也沒

有答案...」(眾人大笑！！)

串連各屆排球校友

黃種智學長(69 級)介紹排球校友會的起

源：「排球隊的校友，大家都在不同的系，

而且跨越年代。像我在學校的時候，黃南榮

(76 級)，還不知道在哪裡哩！畢業以後，我

還再回來，回去看大家打球，我們這些校友

回來跟在校生比賽，一直是這樣打的。然後

比完以後，一起去吃飯啊，到現在已經 100

位排球校友了，像現在， 100 級的學弟，我

排球人生，家庭串連

林文忠教練（左三）與校友隊開心合影。接受友聲採訪的這天晚上，他們要去清華大學的比

賽場地，為梅竹排球賽，加油！（圖中唯一女士是高溫章學長夫人）



 April. 2010 27

梅梅梅梅梅

竹竹竹竹竹

賽賽賽賽賽

‧‧‧‧‧

憶憶憶憶憶

當當當當當

年年年年年

們還是熟啊，他們都比我兒子還年輕，都畢

業了。」

又有人主動提供資訊：「他兒子、女兒

都交大」，黃種智學長自己也接話：「都跟

排球有關係，我女兒還是男排隊的經理，不

能打男排，就來當個經理。」

莊清喜學長(75 級)：「小孩子還在學走

路的時候就回來跟在校生打球了，所以小孩

子從小玩到大」。

黃：「在地上爬的小孩也傳承，第一代爬完

換第二代爬。然後就在撿瓶蓋對不

對？」

莊：「大人吃飯就一堆啤酒蓋啊。」

黃：「然後看誰收集的比較多。」

應該是持續保持運動的關係，黝黑結實

的黃種智學長一點也看不出來，兒子已經交

大畢業當兵了，女兒也讀交大，目前去了法

國，做交換學生。黃種智學長也是交大EMBA

第一屆的班代。

「梅‧竹」，你是唯一！

聊到「梅竹」與「松竹梅」。黃種智學

長說，「排球隊一年固定有幾個比賽，除了

梅竹賽之外，本來還有松竹梅，這是加入了

中央大學。梅竹賽一對一非常激烈，三個學

校以後就不那麼激烈了，中央大學就抗議

說，我們都把松竹梅當做梅竹賽前的熱身

賽，就派一些新生上場去練習，中央他們不

想當那種培訓隊，後來他們就沒來。不然以

前我們是，上半年打松竹梅，下半年打梅竹

賽。」「大家其實最在意的，是梅竹賽的成績

啦！」

有人接腔說：「我們不Care松竹梅的...

他們永遠好像是一個第三者，永遠打不進

來。」

交大排球，學業體育兼顧

民國七十二年五月，報紙上有一則這樣

的消息：「交大男排奪冠，校長要擺慶功

宴，連續兩年大專杯乙組冠軍，學業體育兼

顧」，這則新聞，說的正是由林文忠教練所

率領的交大排球隊，隊長是鍾冶之，隊員名

單有高溫章、還有方明君等人。這則報導上

還說，學業功課很重的交大學生，不但球打

得好，課業表現也很出眾。

民國七十二年，交大男排，先是拿了梅

竹賽男排勝利，接著又拿下第二年的大專杯

冠軍。莊清喜突然冒出一句：「交大國家隊

的國手，是我的司機」，「那時候是因為我

們住在舊校區，練球在新校區，只有國手有

摩托車，他是學長，我就搭他摩托車去練

林文忠教練：「當年贏了球賽，隔天才開

始，趕辦婚事。」
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球。他是方明君，高 189 公分」。

苦練！苦練！

林文忠教練：「以前我們沒地方練球，

都是在一舍後面餐廳把榻榻米舖好，在那邊

練一些地板的滾、翻、救球啦這些動作。場

地從不 OK ，才能夠創造這麼好的選手。場

地 OK 就創造不出來。」

黃種智：「以前清華有體育館，我們沒

有體育館，所以以前排球比賽，永遠都在清

華比。為了要適應室內環境，我們就要去練

一些地板動作！」

民國七十年，光復校區的體育館開始

蓋。大概七十一年，排球練習才搬過來新校

區。高溫章學長：「我與歐國基，陳志鴻三

個同學住一舍，隨時邀一邀就到那裡面去打

球，直到大二下半，才移到新校區」。

球團行政總管

當年打球，還沒有球隊經理的分工，因

此，在林文忠教練來交大之前，球隊裡一切

瑣碎事物，全部都要球員自己來。最佳粉

絲，高溫章學長夫人說，「應該把你們那本

手寫得密密麻麻的記事本帶來的...，那個很

有意思」。

夫人起的頭，高溫章學長瞬間接球：

「那一本是關鍵。那本裡面是以前球隊做什麼

事的點滴紀錄，留下來給學弟一看，知道了

前面的學長做了什麼事，我們也會想要做些

事。結果弄到一半，老師進來了，我們就不

需要去操心了，像是今天要去哪裡？還有多

少錢？今天去吃了什麼東西？」

黃種智：「我是總管。打球、吃飯、經

費從哪裡來、要去跟誰練習賽，都要自己

來」。

黃南榮(76 級)學長：「教練來了以後，

就有每年的訓練管理計劃，每年都有寒暑

訓」。

高溫章學長：「我們以前，從怎麼樣訓

練，就開始開書單，人家大學是讀書，我們

還要讀排球的書。讀書、練球、想戰術，統

統都要自己來」。

吸納球員，主動出擊

林教練不斷稱許，交大排球校友們，

「真的很用心」！對於球員的組成，除了高溫

章學長這種因為國中就打排球，所以自動來

報到的之外，其他的球員，竟然是：捉來

的！

黃：「抓人太好玩了。像我去抓人，就

想說，排球其實跳高比較重要，所以就到田

徑賽裡面去看，看誰跳得比較高比較

黃種智學長(左) (資工69級、EMBA第一屆)
及莊清喜學長(右)(75級)
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遠......」。通常捉到人的對話是這樣的：

「就是你，你進來打排球！」「我不會打」「沒

關係，你跳得很高很遠，就來吧！」，就這

樣，先把人抓來，然後再開始學什麼叫排

球。

林教練：「後來，我們又發覺說，如果

說等到新生盃再來搶人，時間有一點慢，所

以提前到他們註冊報到的時候，我們全隊的

球員就散開，開始抓人。看到個子高的，只

要走路不會跌倒的就抓，然後游說他，晚上

沒事到球場來玩一玩。」後來，為了有效招

募排球新成員，球隊還特別設立了女性經

理。

印象最深刻的球賽

高溫章學長：「我印象最深刻的梅竹

賽，是我第一年去參加的那一回。雖說是印

象深刻，可卻是一點印象都沒有。因為那整

個人在密閉的球場裡面，就這樣『嘩嘩嘩嘩

嘩嘩嘩』，然後就打完了，就輸了」。

「我們那時候都是在清大體育館比賽，即

使以前在國中、高中都是校隊，但那到了場

內聽到『嘩嘩嘩嘩嘩嘩嘩』的聲音，就腦筋

一片空白、汗流夾背這樣子」。「我會被大

家起名叫阿肥，是因為我連跳起來，肚子都

會去碰網犯規。那場球賽，我感覺是莫名其

妙就結束了，輸掉。」

「後來回想，應該是環境，以及訓練。陌

生的環境，轟然的聲音，真的是手忙腳亂。」

不過，這場令阿肥學長難忘的球賽過去之

後，隔年的梅竹賽，交大男排有了方明君，

又來了林文忠教練，從此，清大就不是交大

的對手了。

「有林老師進來之後，他們就不是我們的

對手了，我們打得非常輕鬆，我們打了三

年，清大大概只有贏過一局，都是很輕鬆地

獲勝。」

69年，教練來啦！
林文忠教練在民國六十九年來到新竹交

大，第一年就遇上梅竹賽停賽。那年他才28

歲，還沒有結婚。所以，他就帶著排球隊練

球，以大專杯為目標，民國七十年五月，交

大拿下全國大專杯排球賽亞軍。

高溫章學長弄破肚子的那年(編按：應是

民國七十一年)，位於光復校區的交大體育館

還沒有驗收，地板旁邊有個地方裂開，剛好

凸出來，所以練習魚躍動作的高溫章學長，

才會因此受傷。回憶起當年林教練剛到交

大，高溫章學長說，「老師一來，第一天我

就中暑昏倒了，撞牆！」林教練說，「我以

為他們很強，可是練了一下就統統掛了」。

高溫章學長(右)當年為了練魚躍，肚皮插進

一截木枝，流血急救之後，還有一段木枝去

向迄今成迷。學嫂大方地說：「傷疤還在，

有人要看嗎？」
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原本沒有正規訓練的交大選手們，後來在林

教練有計畫有規律的指導下，每年都有訓練

計畫。

莊清喜說，「我記得印象比較深刻的，

是都有一個寒暑訓，尤其是大一新生，第一

個寒訓，一定把你累得下不了床」。

梅竹賽，移師社教館

由於交大沒有體育館，民國七十二年，

梅竹賽決定移師到兩校之外的第三地，社教

館比賽。

社教館活動中心，可以打籃球，但不能

打排球，因為硬體設施上，沒有柱子也沒有

洞。為此，林文忠教練特別跑到台北，向排

球協會商借一組排球柱子，是不需要插洞

的，它靠個底盤，然後架兩邊撐住。接著，

又來了屋頂燈管的問題，一番思索，林教練

去買了紗網，直接沿著整排燈下面，把它罩

起來，讓球打上去不會打到燈柱。光忙這

個，就是好幾天。

幾天忙下來，身強力壯的林教練也覺得

疲累虛弱，自己刻意去磅一下體重，「哇！

竟然比正常體重少了差不多三公斤」。

民國七十一年的梅竹賽，交大輸了總錦

標。排球賽是整個梅竹賽的最後一項賽事，

排球賽交大(3：0)贏了，贏球大家當然很開

心，可是因為梅竹賽總錦標輸了，所以，排

球賽後，所有長官統統鳥獸散，只留下排球

隊的隊員跟教練，收拾場地。因為場地裡的

排球柱子等等用品，都是從台北運來的，那

些網子當天都要拆掉，我們大約忙到半夜兩

點多，印象很深刻」。

總錦標沒拿到，會影響單項競賽項目，

失去關注焦點。相對地，總錦標拿到了，而

所有項目都贏，唯獨只有一項競賽項目輸，

那個單項的壓力更大。梅竹賽歷史戰績上，

有兩年出現恐怖驚人的(10：1)。也就是比賽

十一個項目中，十項全贏，只有一項輸掉。

民國七十二年，莊清喜學長大一，這年

交大贏了梅竹賽，比數(10：1)，唯一落敗的

項目，就是拔河。所以，拔河隊由教練帶

隊，到博愛校區活動中心理髮廳，理光頭。

林教練補充說，「當時是郭校長說，因為前

一年大輸，所以他就說他要帶著大家晨操，

加強體能訓練，假如輸了，大家理光頭。但

是因為總錦標大勝，只有一項輸，所以拔河

隊覺得沒有滿貫，很丟臉，所以由教練自己

帶隊，統統去理光頭。理髮廳瞬間生意變得

很好，排隊排好久」。

一直微笑著的郭進平學長(67 級)說：

「排球隊也有理光頭。那是民國 66 年的時

候，那是梅竹賽，另外一次(10：1)」。「交

郭進平學長(航運技術系 67級)
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大贏了十項，只有排球一項輸，說是理光

頭，是理很短的三分頭，只有兩個人而已

啦，就我跟陳溪鎔而已啦」。這位當年跟郭

進平學長一起被理三分頭的陳溪鎔學長，大

家都暱稱他老 K ，已二度獲得詹天佑工程

獎，現於中鋼服務。

愛排球，家人大力支持

高溫章學長夫人，笑容可掬，跟排球隊

友們互動親切。問她對學長打排球這件事的

看法。她說：「我很可惜錯過他學生的那一

段，所以我認識他的時候都是他帶我來參加

活動，已經是學長回來看學弟的階段。他自

己上場的那一段我錯過了，我覺得很可惜。」

學嫂說，「排球對他來講，應該是這一

生最重要的東西，這我可以見證。因為排球

帶給他很多快樂，很多生活的事情，都是排

球帶出來的」。「連他以前在台大讀研究所

寫論文，我們一起在圖書館讀書，他論文已

經在趕了，我看他很認真在讀什麼呢？好奇

一看，原來他在畫那個排球的陣仗呀...！」

學嫂表示，因為排球的關係，讓她也有

頗多收穫，她也很 Enjoy 溫學長有關排球的

任何一件事，包括認識了很多人...。她說，

「他只要跟排球校友們在一起，就會很快樂

啊！他只要跟這個團體出去，我就會很放

心。還有他人生的低潮、高潮都可以跟他們

分享，這應該是最重要的。這個團體感情很

好，我覺得很難得，大家的交情都二、三十

年了。 」

拿冠軍，才能結婚！

高溫章學長帶出一個精彩的故事：「我

們第一年拿大專盃亞當時，郭南宏校長說，

老師要拿到冠軍才能夠結婚。」林教練補充

說：「郭校長知道我已經訂婚了，他說拿冠

軍才能結婚，然後我報告校長說，結婚不行

啊！沒地方住啊！那我結婚，校長就給我宿

舍？那時候交大老師要申請宿舍是非常難

黃南榮學長(資工 76級)

舉杯，郭進平、黃種智、莊清喜三位學長，

開心邀飲。
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的，因為沒幾間宿舍耶！郭校長就說：

『好，就一句話喔！』」。

「第二屆大專杯冠亞軍之爭，因為比賽延

誤，所以到了晚上十點多才打。我們表現得

超乎想像的好，把原來認為鐵定冠軍的對手

中央警官學校，以二比零，兩局加起來不到

十五分鐘的時間，就拿到了冠軍。」

本來郭南宏校長要到場看球的，但林文

忠教練向校長報告說，「同學說看到你來加

油都緊張，可不可以不要來？」「他說可以！

可是你隨時要打電話跟我講。」

「那天晚上十點鐘決賽，我就先打電話向

他報告說，比賽完可能要拖到晚上十二點。

但他說，沒關係，我就在體育組等你」。

「沒想到我們很快就比完了，拿到了冠軍，很

開心。但因為所有球員都還沒有吃晚餐，所

以我就帶著他們到政大校門口的矮房子吃

飯，結果一吃，  忘了打電話，差不多一點

鐘，才突然想起來，校長還在等電話。」「我

心裡想，一點多了，校長應該回家睡覺了，

不可能還在那裡等，但還是試著打電話到體

育組辦公室。第一個接電話的，是他。」

「阿忠啊！怎樣？」「校長，恭喜你，拿

冠軍了。」，這時郭南宏校長回說：「恭喜

你，可以結婚了。宿舍已經幫你留著了」林

施振榮學長，與全體排球隊校友的合影。(照片提供：排球校友會2008/7/19)
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文忠教練聽了多麼感動，就這樣，在交大拿

到第二屆大專杯排球賽冠軍後，排球隊回到

交大，馬上忙著幫忙教練準備婚禮，五天後

結婚。

林文忠教練說：「我帖子都印好了，我

早就知道他們穩冠軍。真的，五天結婚。所

以他們就很忙啊，一打完冠軍，隔天好幾個

去幫我打掃宿舍，從裡面開始洗啊，洗到外

面。幫我洗完宿舍後，一、兩天內就布置

好，學校就把舊的沙發送過來，唯一我就買

了一張新的彈簧床墊。」因為林教練大喜，

所有的交大排球隊員，都當了婚禮的招待。

林文忠教練眼裡，交大的學生很聰明，

「他不是用力量在打球，他是用腦袋瓜在打

球。真的，他們真的很聰明，非常有智慧。

我很喜歡交大的校友就是這樣」。

這時候，又有人補了一句：「最難忘應

該是打贏，就可以結婚啦」﹗

婚宴：回學校請客！

莊清喜語帶興奮：「黃種智學長結婚，

我大三，學長特別回學校請客.......，我們

很開心，喝喝喝，到最後幾個都用抬的抬回

宿舍。」

黃種智補充：「結婚是在台北宴請親

友，但是有很多的學弟都在新竹啊，所以我

們結婚完了再回學校辦一桌，請學弟們大家

吃飯。他為什麼那麼興奮我不知道！」

莊清喜再次強調：「我記得那一年我大

三啦」！

黃南榮接話：「老師的喜酒沒喝到，就

等到你」！「那時候我才知道什麼叫爛醉如

泥。為什麼醉了，會如泥。因為兩個人抬不

了、三個人還是抬不了，我們後來是拿推

車，把學長弄上去，這樣推推推。所謂如

泥，就是只要有空隙，他就會掉下去，你根

本抓不動」。喝完喜酒要負責把如泥的學長

抬回宿舍，黃南榮說那一年，他大二。

把酒言歡，人生樂事，珍貴的是深厚的

感情。莊清喜學長說，排球聚會時，大家多

半會帶著太座參加，因為她們在會後要負責

開車回家。小朋友也會參加，學長們遇上了

晚輩，常開口就跟孩子們說：「你爸爸媽媽

還沒有你們的時候，我們就......」。

如今，黃種智學長的公子，交大運管去

年畢業，女兒是交大電物，今年畢業。黃種

智笑著說：「我兒子原來第一年考上中興大

學，他一去就嫌說，這學校怎麼一點都不像

交大。第二年考上交大又說，中興好像比較

好。」莊清喜學長補充說：「他小時候來交

大看到的，都是我們這些人很快樂的一面，

這群因排球結緣的校友，聚在一起，總有不

停的笑聲。
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讓他以為唸交大就是打球、喝啤酒，就可以

畢業了。等進來交大才發現，交大還要考期

中考」。

停三年，梅竹賽，回來啦！

梅竹賽，在民國 73、 74、 75年，共停

辦三屆。影響所及，很多清、交大的學生，

大學四年，只參加過一次梅竹賽。75級的莊

清喜，只在大一時，參加過一次；76級的黃

南榮，到了大四，才有機會參加。

黃南榮記得，「民國76年梅竹賽復賽，

排球比賽場地是在交大體育館。我看很多人

都爬到鋼樑上，因為是停了三年後第一次復

賽，所以加油人潮不斷湧入，我印象比較深

刻的就是：哇！連鋼樑都有人！也替他們有

點擔心」。這一年，清大排球的實力已經大

為進步，黃南榮說，交大只贏了六分，雙方

實力很接近。

創意火力班：用字超勁辣！

林教練對與交大學生的反應，讚賞有

加。他記得有一年，排球場邊的火力班啦啦

隊，反應超快的有趣故事。

林教練說：「那一年實力懸殊蠻大，清

華大學女排很強，交大很弱，第一局結果一

比零。第二局就很緊張啊，一開始就連續落

後五、六分，然後交大就叫暫停」，「這時

候，清大的啦啦隊就高喊：『交大女排沒有

用』，停不到五秒鐘，交大啦啦隊馬上接著

喊出一句勁爆的：『清大女排最好用』！

吼！！全場笑翻了，包括 清大、交大的在場

所有人，統統笑翻」！

81年梅竹賽(照片提供：排球校友會)
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林文忠教練說：「你看，這交大的學生

反應多快！他們啦啦隊聽對方一喊出來以

後，一個白板，馬上寫出一句話，ㄉㄨㄤ秀

一下，大家馬上喊出來！哇！！ 這種場邊的

啦啦隊，真是好玩」！！

默契十足，完美演出

這個不用太多提問、就不斷有話題接龍

下去的採訪，實在有趣！真不愧是排球隊的

默契呀！話題會自己丟出來，一個做球、一

個救球，一會兒就會冒出人來殺球，引起一

陣開懷的笑聲！

排球校友會，把各屆愛排球的校友，緊緊串連                   (照片提供：排球校友會)


